



Commission spéciale sur l'exploitation sexuelle des mineurs
Intervention de la Maison d'Haïti
20 janvier 2020



Présentation de la Maison d'Haïti.

La Maison d'Haïti est une organisation communautaire et culturelle dédiée à l'éducation et à l'intégration des personnes et des familles immigrantes ainsi qu'à la création et au développement de liens étroits avec la société d'accueil.

L'organisme a pour missions la promotion, l'intégration, l'amélioration des conditions de vie et la défense des droits des québécois d'origine haïtienne et des personnes immigrantes. Toutes ses interventions sont axées sur l'approche citoyenne qu'il préconise. Sa finalité est d'outiller les participants afin de leur permettre de prendre la parole et de poser des gestes citoyens.

Les six champs d'action de la Maison d'Haïti pour les populations qu'elle rejoint sont l'intégration des nouveaux arrivants, l'éducation, les jeunes, les femmes, les familles et le Centre des Arts. Ces champs d'action se déploient à travers des activités, d'alphabétisation, d'insertion économique et sociale, de services culturels, d'intégration des jeunes et de soutien scolaire et parental.

Dès sa création, la Maison d'Haïti a fait partie de l'histoire du mouvement communautaire québécois. Elle a participé à la mise en place de plusieurs regroupements et coalitions et a investi plusieurs dossiers importants, tant pour la communauté haïtienne et que pour l'action communautaire québécoise: alphabétisation populaire, éducation et intégration sociale des populations issues des communautés culturelles, mouvement des femmes, accès au travail, politiques d'égalité, dynamiques familiales et insertion sociale des jeunes, sans oublier les luttes contre la discrimination et le racisme, axes importants d'intervention et de mobilisation.

Les valeurs sur lesquelles reposent les actions de la Maison d'Haïti

- L'approche citoyenne qui consiste à miser sur la capacité des citoyens à comprendre leur environnement, à le maîtriser et à procéder collectivement à des choix ;
- La démarche interculturelle qui suppose des citoyenNEs s'organisant librement pour agir collectivement en fonction de leurs intérêts
- La justice, l'équité, l'égalité des chances, le respect des droits, l'inclusion et la participation citoyenne, constituent les boussoles qui guident nos trajectoires actuelle et historique.

Les orientations de la Maison d'Haïti.

Il est clair que la Maison d'Haïti est parvenue au fil des ans, à développer une approche originale reflétant son adhésion aux valeurs sociales et aux principes démocratiques sur lesquels repose la vie associative québécoise. Aujourd'hui encore elle préside la table de concertation du



quartier Saint-Michel et continue de s'impliquer dans plusieurs dossiers importants, tant pour la communauté haïtienne, les communautés immigrantes que pour la société québécoise. Chaque année elle des services et activités à plus de 8000 individus, enfants, jeunes, hommes et femmes de tous âges et de toute origine.

Le cadre de notre action et notre implantation dans le milieu.

Accompagner pour rendre autonome, tel est le cadre d'action de la Maison d'Haïti. Elle est traversée par une éthique qui repose sur l'idée du citoyen comme personne autonome capable de critique et de changement. Elle repose également sur une intervention centrée sur l'humain inscrit dans sa société d'appartenance. Que ce soit sous la forme d'accompagnement ou sous celle de l'engagement sociopolitique, l'éthique du citoyen est ce qui fait sa force, la constance et la cohérence de ses interventions depuis son émergence.

Ceci l'a amené à investir les lieux de concertation concernant les enjeux fondamentaux ; lutte contre la pauvreté, marginalisation, racisme, discrimination et exclusion.

Les principaux enjeux demeurent encore la revalorisation des citoyens à travers la création de réseaux et de liens sociaux, le maintien d'une cohésion sociale pour toutes et tous ceux qui luttent contre la pauvreté, la marginalisation et l'exclusion.

Profil de la population.

La population desservie par la Maison d'Haïti, habite majoritairement les quartiers St Michel, Montréal Nord et St Léonard, où se retrouvent les plus fortes populations d'origine haïtienne vivant à Montréal.

Les participants qui fréquentent l'organisme sont des personnes et des familles à faibles revenus et en processus d'insertion sociale (travail, école, participation civique etc.)

Processus ralenti à cause de difficultés économiques, sociales, la majorité d'entre eux ont un revenu annuel inférieur à 20 000\$.

C'est une population que l'on retrouve dans les secteurs d'emplois vulnérables qui vit dans une pauvreté chronique. Le taux de chômage à 13% est parmi les plus élevés de Montréal. Une proportion de 40% des familles sont monoparentales et en difficulté d'intégration sociale culturelle et professionnelle, de plus elles sont fragilisées par des forts taux d'analphabétisme et de décrochage scolaire, tout ceci fragilise le développement des enfants.

Les résultats de l'Enquête québécoise sur le développement des enfants à la maternelle (EQDEM, 2017), réalisée par la Direction régionale de santé publique, nous confirment que les enfants des quartiers St. Michel et Montréal Nord sont plus vulnérables dans presque tous les



domaines, bien-être physique, compétences sociale, maturité affective, développement langagier etc. L'enquête constate ainsi que plus de 40% des enfants de ces quartiers sont moins bien outillés que les autres pour profiter et se développer pleinement.

Portrait du phénomène d'exploitation sexuelle dans le monde

La prostitution s'inscrit aujourd'hui dans un contexte de mondialisation du proxénétisme liée à la traite des personnes, qui sert à alimenter l'industrie du sexe en pleine expansion. L'Office des Nations Unies contre la drogue et le crime (ONUDC) estime à 2,4 millions le nombre de personnes victimes de la traite, dont près de 80 % sont destinées à l'exploitation sexuelle. Selon le Rapport mondial sur l'exploitation sexuelle (2012), de 40 à 42 millions de personnes sont prostituées dans le monde; 80 % d'entre elles sont des femmes ou des filles; les trois quarts sont âgées de 13 à 25 ans; la majorité des personnes prostituées seraient aux mains des réseaux de traite des êtres humains. Ces estimations donnent une idée de l'ampleur du phénomène de la prostitution liée à la traite, internationale et interne, que certains n'hésitent pas à qualifier d'esclavage moderne. (source le Conseil du statut de la femme)

Portrait du phénomène d'exploitation sexuelle dans la communauté

Les constats de la Maison d'Haïti.

Vivant en situation de pauvreté et d'insécurité, les jeunes des communautés culturelles du quartier Saint-Michel peuvent se sentir socialement exclus et en manque de ressources. Cela augmente le risque de se tourner vers les pairs négatifs, la prostitution et les gangs organisés violents. Ils cherchent ainsi à combler leurs besoins affectifs, économiques et d'appartenance en participant à des espaces de socialisation dans des milieux malsains.

Selon la Concertation de Lutte contre l'Exploitation Sexuelle (CLES), en 2013, 33% des lieux reliés à l'industrie du sexe dans le grand Montréal se trouvaient à Saint-Michel.

En ce qui a trait à la prostitution impliquant les mineurs, il est plus difficile pour la SPVM et les chercheurs de les recenser, c'est un marché caché. Il existe un phénomène accru de violence physique et mentale dans le réseau de la prostitution juvénile et ces cas ne sont généralement

pas dénoncés (crainte des jeunes pour les répercussions sur les autres membres de leur famille, placement à la DPJ).

Le phénomène d'exploitation sexuelle demeure toujours présent dans le quartier St-Michel. Les jeunes présentent nombre de facteurs de risques qui favoriseraient leur implication dans un réseau de prostitution. L'hyper sexualisation, omniprésente dans les médias et sur les réseaux sociaux, contribue à banaliser la sexualité et renforce la vulnérabilité des jeunes.



Nos interventions

La Maison d'Haïti, à travers ses différents axes d'intervention, reçoit des jeunes et des familles vulnérables. Elle travaille aussi en amont pour réduire les facteurs de risques, renforcer les liens familiaux, favoriser l'autonomisation et créer des espaces sécuritaires d'apprentissage et de socialisation, tant pour les jeunes que pour leur famille. Tout cela contribue à contrer l'exploitation sexuelle des mineurs.

La Maison d'Haïti, en 2018, a accompagné des jeunes filles qui ont voulu dénoncer des attouchements sexuels non désirés dans les écoles secondaires. Ces jeunes filles ont eu le courage de dévoiler publiquement ce phénomène et d'exiger que des mesures soient prises légalement et dans les écoles pour contrer cette réalité. Suite à cette démarche, un mouvement

qui réunit maintenant plusieurs organismes du Québec a été créé pour favoriser l'aboutissement de cette demande.

Parce qu'on veut rappeler à nos enfants que le corps est porteur de désirs, de valeurs et de rêves...

Juste pour Elles (10 à 17 ans)

Juste pour Elles est un programme de sensibilisation, d'éducation et d'intervention, dédié à toute jeune fille âgée de dix à dix-sept ans. Mis sur pied par la Maison d'Haïti – depuis plus de cinq ans –, ce programme vise à la prévention de l'exploitation sexuelle et l'hyper sexualisation. Il encourage une sexualité saine et responsable tout en préconisant des relations égalitaires et non-violentes. Le programme vise le renforcement et l'autonomisation des filles du quartier Saint-Michel, en développant des activités spécifiques pour prévenir leur affiliation aux gangs, éviter les violences sexuelles et leur donner les outils nécessaires pour faciliter la résolution de problèmes. Actuellement, très peu de programmes sont dédiés exclusivement aux filles. À travers des rencontres hebdomadaires dans les écoles et à la Maison d'Haïti, des activités récréatives artistiques et sportives (création médiatique, improvisation théâtrale, danse, karaoké, slam..) des discussions de groupe, une emphase est mise sur la sensibilisation aux dangers de l'exploitation sexuelle et sur la prévention de l'adhésion aux réseaux organisés d'exploitation sexuelle. Des infirmières et sexologues interviennent afin de sensibiliser les filles à une saine sexualité.

Projet Gars (10 à 17 ans)

Projet Gars est un programme de sensibilisation, d'éducation et d'intervention, offert, depuis un an par la Maison d'Haïti, aux jeunes garçons de 10 à 17 ans avec pour but de les guider à travers leur adolescence, en confrontant les problématiques issues de la masculinité toxique et l'intimidation. Actuellement, très peu de programmes sont dédiés exclusivement aux garçons.



Aussi, encourage-t-on les relations saines, tout en remettant en cause les constructions sociales qui définissent l'identité masculine. Des rencontres hebdomadaires à l'école et à la Maison d'Haïti, des activités récréatives artistiques et sportives, des discussions de groupe sont mises en place. Des infirmières et sexologues interviennent afin de le sensibiliser à une saine sexualité.

De la rue à la Maison d'Haïti (12-25 ans)

Ce programme de patrouille de rue existe depuis plus de dix ans dans le quartier et poursuit un double objectif : faciliter l'insertion sociale des jeunes décrocheurs et les amener à s'impliquer dans leur communauté. C'est une excellente manière de rejoindre les jeunes à risque en leur proposant des activités culturelles et sportives comme alternative à la rue.

Le Goût 2 vivre (9-25 ans)

Le Goût 2 Vivre est un programme d'accompagnement, de renforcement et de développement personnel offert aux jeunes de 9 à 25 ans. Favorisant leur réussite globale, le programme leur offre l'opportunité d'élargir leurs horizons et de développer leur plein potentiel par le biais de formations diverses et d'activités culturelles, artistiques et sociales, signifiantes et positives.

L'objectif est de leur offrir un accompagnement structuré dans leur cheminement personnel et de découvrir et/ou constater les changements positifs opérés en eux pendant les cinq prochaines années.

D'une manière générale

La Maison d'Haïti tente d'évaluer les besoins généraux et spécifiques de chacun des membres de la famille, ceci se fait à travers les différents programmes. Plus spécifiquement, la coordination Famille fait des interventions ciblées dans le but d'un soutien systémique global et approprié. La coordination Famille a pour mission le soutien et le renforcement familial. Elle a pour objectifs de prioriser le bien-être familial, de renforcer les liens familiaux, de créer un espace de confiance et de soutien psychologique et social, de favoriser l'intégration des familles dans la société d'accueil et d'améliorer les conditions de vie des familles. La coordination Famille évalue les besoins de chacun des membres de la famille et offre les services appropriés, elle réfère également vers les services internes adéquats dans le but d'un soutien systémique global.



Nos recommandations

- Les jeunes de la Maison d'Haïti lors du lancement de leur livret de sensibilisation **100% Elles**, ont demandé l'implémentation d'une vraie politique de prévention et d'éducation contre les agressions et violences sexuelles, impliquant les milieux éducatifs et communautaires. Nous recommandons leur implantation rapidement en s'appuyant sur l'expertise développée par les organisations.
- Nous recommandons une véritable politique de Reconnaissance de l'expertise et du travail du milieu communautaire dans le domaine de la prévention de l'exploitation sexuelle des mineurs.
- Forte de l'expertise développée auprès des jeunes dans ce domaine depuis cinq ans, la Maison d'Haïti est consciente que les changements de comportement et le travail de renforcement personnel nécessitent une intervention et un accompagnement à long terme. Nous recommandons en ce sens un financement des organisations sur un long terme afin que les ressources internes et externes spécialisées (sexologue, sociologue, psychologue, chercheurs) puissent réaliser un travail effectif.
- Dans le but d'une prise en charge globale et responsable nous devons impliquer la famille et le milieu de vie, la Maison d'Haïti recommande un financement pour le développement et la mise en place d'activités éducatives et culturelles multigénérationnelles complémentaires aux programmes déjà offerts.